
que circulan constantemente en 
el país. Hasta la S.E. 52 (Sema-
na Epidemiológica) tenemos 153 
casos reportados en las unidades 
USMER (Unidad de Salud Moni-
tora de Enfermedades Respirato-
rias), nada de qué preocuparnos. 
 

China ha reportado la circulación 
y aumento de casos en algunas re-
giones de ese país, no es nada fue-
ra del comportamiento habitual 
de China en estas épocas, incluso 
está por debajo de lo que presentó 
en la misma semana el año pasado. 
Solo hay que estar atentos”. 
- - - 

Circulan versiones de que 
“aunque no quiera”, el pe-
riodista de 87 años de 

edad, RAFAEL MENDOZA MA-
DRID, el famoso “Nácori”, ya es 
oficialmente candidato para Cro-
nista de la Ciudad de Mexicali. 
A la presidenta municipal NOR-
MA BUSTAMANTE la han es-
cuchado comentar que llegado 
el momento, se le entregará el 
nombramiento correspondiente. 
De ser así, RAFAEL cerrará con 
broche de oro su paso por la vida, 
pues aunque aspira a cruzar la raya 
de los 100 años, nunca se sabe a 
que hora se puede recibir la visita 
de la huesuda, máxime que luego 
de cumplidas 8 décadas de edad. 
Cabe recordar que el nombramien-
to de Cronista de la Ciudad, con-
lleva el pago de iguala por parte del 
Ayuntamiento, de entre 7 mil a 10 
mil pesos al mes, y aunque “El Ná-
cori” es jubilado y disfruta de la ju-
bilación dinámica por una cantidad 
que ya la quisieran más de cuatro, 
una cacharpa extra no le caería mal. 

- - - 
JAVIER GAONA, a nom-
bre de la Comisión de 

Usuarios de las Bases y Comi-
sariados Ejidales de los Valle de 
Mexicali y San Luis Río Colorado, 
informó a los usuarios del Dis-
trito de Riego 014, lo siguiente: 

“Después de más de 10 meses de ar-
dua labor, se logró traer a la mesa de 
negociaciones a la autoridad central 
de Conagua, esto gracias al impulso 
determinante del Gobierno del Es-
tado a través de la Secretaria Gene-
ral de Gobierno que trabajó muy de 
cerca con la Comisión de Usuarios. 
A partir de lo anterior, argumentamos 
y defendimos la propuesta 90/10 de 
1,258 dls/ha contra los 350 dls/ha que 
siempre ofreció la ConaguaBC, al final 
se logró negociar un monto de 800 dls/
ha (16,000 pesos) el cual es un monto 
adecuado dadas las condiciones de ne-
gociación y sobre todo las deplorables 
condiciones del campo de la región. 
Esto representa una compensa-
ción global de 35 MDD, es decir, 
un 54% de los fondos del Acta 330. 
De esta manera, cada agricultor que 
decida poner en descanso su parce-
la o parte de ella y considerando 20 
ha de superficie de riego promedio, 
podría obtener hasta 320,000 pesos 
en alguno de los tres años que con-
templa el programa, y una parte de 
ese monto se utilizaría para realizar 
una labor de barbecho en la parcela. 
Es importante subrayar que aunque 
dimos un gran paso exitoso, aho-
ra corresponde vigilar la dispersión 
de los fondos, tanto para descan-
so de tierras como para el desarro-
llo de infraestructura hidroagricola”. 
(ha: Hectárea)
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Cierto. La con-
tienda interna 
en Morena para 
intentar suce-
der en el cargo a 
MARINA DEL PI-
LAR ÁVILA OL-
MEDA, está más 
que decidida. 
 

Sabemos de los y las que quieren la 
candidatura, y sabemos también de 
sus respectivos padrinos políticos. 
 
Ahí, pues, hay muy poco por abonar, 
salvo aquellos detalles que se vayan 
dando con el transcurso de los meses. 
 
¿Pero qué con el tema de las alcaldías? 
 
Aunque muy subterráneamente, se 
sabe también que apenas se cono-
ció el resultado que arrojó la elección 
de junio pasado, se abrió el telón 
para quienes ya se ven como los re-
presentantes del partido en el poder 
en la elección de municipes de 2027. 
 
Pero para eso falta mucho, dirán. 
 

Pues no. Ahora ni los tiempos, ni las 
aspiraciones políticas se rigen a la an-
tigua. Aquello de no te muevas has-
ta que se te diga, es una anécdota. 
 
Ahora nadie debe llamarse sor-
prendido, menos en Morena, de las 
pretensiones políticas desde hoy 
expuestas por aquellos y aquellas 
que se sienten con los blasones 
para abanderar una causa electoral. 
 
Con base a lo anterior, les comen-
to de las diferentes brechas que 
se están generando al interior del 

partido guinda, en el caso específi-
co de la disputa por la alcaldía local: 
 
Del grupo político que encabeza 
el ahora senador ARMANDO AYA-
LA ROBLES, su carta principal es 
EDUARDO VEGA ZAMORA, quien se 
desempeña como regidor. El propio le-
gislador así lo ha dicho una y otra vez. 
 

Cercana al ex alcalde no se observa 
ninguna dama que pudiera contender 
por la candidatura. Quien pudo cubrir 
ese espacio, ELVIA MARTÍNEZ SAN-
TOS, hoy navega por distintos mares. 
 
La regidora MARCELA VALDEZ 
MELGOZA y el delegado de Bienes-
tar federal en Ensenada, EZEQUIEL 
GUTIÉRREZ HEREDIA, son las 
cartas que  pudiera empujar el doc-
tor JESÚS ALEJANDRO RUIZ URI-
BE rumbo a la elección del ‘27. 
 
Su esposa, ya con recorrido y expe-
riencia política, por si Morena deci-
de ir con una mujer a la elección o, 
su brazo derecho y principal opera-

dor político, si se acuerda que sea 
un hombre el de la encomienda. 
 
¿Pero qué de la representa-
ción por parte de la goberna-
dora MARINA DEL PILAR? 
 
Si se decide sea una mujer quien in-
tente retener la presidencia munici-
pal, los nombres de CLAUDIA AGA-
TÓN, MÓNICA VARGAS y  ROCÍO 
LÓPEZ GOROSAVE encabezarían 
de nuevo la lista de probables. ¿Quién 
más pudiera hacerles sombra? 
 
Algo que pocos se atreven a cues-
tionar, es el respaldo de la man-
dataria estatal hacia su secre-

tario del Trabajo, ALEJANDRO 
ARREGUI IBARRA. Si es para 
un hombre la candidatura, ARRE-
GUI llevaría ventaja. Clara ventaja. 
 
Y aunque pudiera parecer descabe-
llado,
 el nombre del empresario MARCO ES-
TUDILLO BERNAL bien puede figurar 
entre los “palomeados” por MPAO. 
 
ESTUDILLO, para aquellos que no lo 
saben, fue uno de los principales ope-
radores que tuvo aquí la ahora gober-
nadora, en sus tiempos de campaña. 
 
¿Qué otras brechas se pudieran 
abrir al interior de Morena rumbo a 
las elecciones locales del 2027? 
 
La verdad, muy pocas. 
 
¿Qué otros aspirantes a relevar en el 
cargo a CLAUDIA AGATÓN pudieran 
aparecer en los próximos meses? 
 
Siendo sinceros, también muy pocos. 
 
Aunque en política y más en la nues-
tra, las sorpresas ocupan un espacio 
especial en el terreno de las posibili-
dades.

Por Alfredo 
Mendoza R.

ENSENADA.-

M E X IC A L I . - 
Aunque to-
davía no está 
muy claro si 
en los gabi-
netes de go-

bierno es obli-
gatorio cumplir 

c o n la paridad de género, 
la alcaldesa de Mexicali, NORMA 
BUSTAMANTE, está estirando la 
liga lo mas posible para definir si rea-
liza ajustes en su gabinete integra-
do por más hombres que mujeres. 
Para actuar en consecuencia, ima-
ginamos que NORMA está espe-
rando que en el Gobierno del Esta-
do y en el resto de los municipios 
se recurra a la actualización de los 
equipos, en cuanto a que los cargos 
deben ocuparse 50 por ciento por 
mujeres y 50 por ciento por varones. 
En el caso del gabinete central 
y ampliado de NORMA, son 22 
hombres y 14 mujeres, así que 
con 3 hombres menos queda-
rían 19 hombres y 17 mujeres. 
Y como hay rumores de que la al-
caldesa empezará con remover a 
3 varones, le faltaría sacar a otro, 
para lograr la paridad total, por 
lo que hay directores de área que 
andan paniqueados ante la posi-
bilidad de quedar fuera de la teta 
presupuestal y vivir en el error. 
Por lo pronto, cuenta a leyenda, el 
coordinador de Gabinete,VÍCTOR 
DELGADO, lleva una bitácora de 
los no comprometidos, de los pe-
rezosos (“huevones”) y de aquellos 
que se van temprano o llegan tar-
de, lo mismo de los que no infor-
man debidamente de su trabajo. 
A veces hay mucha sapiencia y cono-
cimiento pero si no existe el compro-
miso total al cargo no es suficiente. 
Hasta el mejor se puede ir si el sába-
do se hace el “desaparecido”. ¡Aguas! 
- - - 

El martes regresará al cien 
por ciento la actividad en 
el Poder Judicial del Estado 

de Baja California, ya que después 
de vacacionar durante más de 20 
días, se reincorporarán el proximo 
martes a sus actividades labora-
les, magistrados, consejeros de la 
Judicatura y personal en general. 
Trascendió que desde la Oficina 
de Recursos Humanos, donde las 
manda tocar MARCELA LEY, se re-
comendará a los trabajadores y tra-
bajadoras ejercitarse fuerte y comer 
menos, toda vez que otras ocasio-
nes, gran parte del personal regresa 
“más llenito” por tanto alimentarse 
con las comidas características de 
las fechas decembrinas, principal-
mente tamales, pozole y menudo. 
Vale recordar que en este perio-
do vacacional trabajaron el 60 por 
ciento de los juzgados de Control. 
Mañana lunes es Día de los San-
tos Reyes, por lo que en varias ofi-
cinas de gobierno ya andan albo-
rotados por consumir las roscas 
elaboradas con pan y dulces de 
membrillo y de guayaba, así que 
en el Poder Judicial, si es que no 
perdonan la celebración, tendrán 
que esperarse hasta el martes para 
hincarle los dientes a las roscas. 

- - - - 
Hay gente interesada en 
generar preocupación, di-

fundiendo y compartiendo in-
formación en el sentido de que 
China declaró estado de emer-
gencia porque enfrenta una epi-
demia de “metapneumovirus’’. 
Sobre este tema, el reportero 
consultó al secretario de Salud 
ADRIÁN MEDINA AMARILLAS 
y mencionó que de la secreta-
ría del gobierno federal, le infor-
maron que en México NO HAY 
EMERGENCIA, pero que hay que 
estar atentos y mantener la calma. 
También le informaron lo siguiente: 
“Tenemos metapneumovirus en 
circulación en México, es par-
te de nuestro biblioteca de virus  

Tendrá que prescindir de 4 varones

EDUARDO VEGA ZAMORA,  
hasta hoy la carta fuerte del 
grupo “AYALA” rumbo a las 
elecciones locales.

Con todo el dolor de su alma, la alcaldesa de Mexicali, NORMA BUSTAMANTE, aceita el serrucho para darle paridad de 
género a su equipo de colaboradores, actualmente conformado por 22 varones y 14 mujeres. Para que quede “micha y 
micha”, requiere “serruchar” del gabinete central y ampliado a 4 hombres.

NORMA PREPARA EL SERRUCHO PARA LA 
PARIDAD DE GÉNERO EN SU EQUIPO

Después de más de 10 meses de ardua labor, 
GRACIAS al impulso determinante del Gobierno del Estado a través 
de la Secretaria General de Gobierno que trabajó muy de cerca con 
la Comisión de Usuarios, “se logró atraer a la mesa de negociacio-
nes a la Conagua”, dijo JAVIER GAONA, con relación al apoyo de 16 
mil pesos por hectárea que se destinará por parcela de 20 hectá-
reas a campesinos que “descansen” las tierras. De esa manera, el 
líder agrario reconoce el respaldo de la gobernadora MARINA DEL 
PILAR ÁVILA OLMEDA y su secretario general de Gobierno, ALFRE-
DO ÁLVAREZ CÁRDENAS.

ALEJANDRO ARREGUI en 
ruta hacia el 2027. Las posi-
bilidades de contender por la 
alcaldía  bajo la bandera de 
Morena, siguen intactas.

MARCELA VALDEZ MELGO-
ZA,  algo más que un espacio 
en el Cabildo en su futuro po-
lítico?


